
Правописание 
суффиксов причастий



В действительных причастиях 
настоящего времени пишутся суффиксы:

• а) -ущ-, -ющ-, если причастие 
является формой глагола I 
спряжения, например: идущий (идти, 
идут), рисующий (рисовать, 
рисуют), смеющийся (смеяться, 
смеются);

•
б) -ащ-, -ящ-, если причастие 

является формой глагола II 
спряжения, например: кричащий 
(кричать, кричат), летящий 
(лететь, летят), строящийся 
(строиться, строятся). 



В   страдательных причастиях   
настоящего времени пишутся суффиксы:

• а) -ем-, если причастие является 
формой глагола I спряжения, например: 
исполняемый (исполнять, исполняют), 
рисуемый (рисовать, рисуют);

• б) -им-, если причастие является 
формой глагола II спряжения, 
например: хранимый (хранить, 
хранят), слышимый (слышать, 
слышат).



Примечание.

• В книжной речи от немногих 
глаголов I спряжения образуются 
страдательные причастия 
настоящего времени с суффиксом -
ом-, например: вести — ведут — 
ведомый.



ЗАДЕРЖАТЬ — ЗАДЕРЖАННЫЙ, ОБСТРЕЛЯТЬ 
— ОБСТРЕЛЯННЫЙ. ЕСЛИ В НЕОПРЕДЕЛЁННОЙ 
ФОРМЕ ГЛАГОЛА ПЕРЕД -ТЬ СТОИТ И ИЛИ Е, В 
СТРАДАТЕЛЬНЫХ ПРИЧАСТИЯХ ПРОШЕДШЕГО 
ВРЕМЕНИ ПЕРЕД НН ПИШЕТСЯ Е, НАПРИМЕР: 
ПРОСМОТРЕТЬ — ПРОСМОТРЕННЫЙ, 
ЗАСТРЕЛИТЬ — ЗАСТРЕЛЕННЫЙ. 

В страдательных причастиях прошедшего времени 
перед нн пишется а или я, если в неопределённой форме 
глагола перед -ть стоит а или я, например:


